

Ahora
EL PUEBLO

SÁBADO / 22 / 07 / 2023 | N° 74 | AÑO 2

SUPLEMENTO INTERNACIONAL

PUEBLOS DEL MUNDO



Bolivia por la paz y la hermandad en la III Cumbre UE-Celac



Migrantes como excusa para el endurecimiento de las políticas de seguridad en América Latina

Gobiernos latinoamericanos y caribeños han utilizado el fenómeno migratorio para implementar prácticas aporofóbicas y xenofóbicas, que ya han demostrado su fracaso en EE.UU.

• Zhandra Flores/RT

L

a respuesta de los gobiernos a los migrantes en un contexto de creciente estigmatización hacia los foráneos, a los que se les suele responsabilizar de los males sociales locales —o, cuando menos, de su agravamiento—, ha devenido en justificación para aprobar

leyes antiinmigración, implementar políticas de seguridad cuestionables y militarizar sus fronteras para detener los flujos ilegales.

El argumento que se esgrime es que los extranjeros, en su mayoría en condiciones de pobreza y que provienen de los países del Sur global, son responsables del incremento de la criminalidad.

Medios de comunicación, gobiernos y líderes políticos suelen hacerse eco de esta aparente causalidad, pese a que de momento no existen datos que la comprueben, algo que ha sido denunciado insistentemente por diversas organizaciones de derechos humanos, incluyendo Amnistía Internacional.

América Latina no es ajena a estas doctrinas aporofóbicas aplicadas en el Norte global desde hace varias décadas, a pesar de que los migrantes internacionales representan apenas el 2,3 % de la población, es decir, cerca de unos 14 millones, según las cifras más recientes de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM).

Así, países como Perú, Chile, Ecuador, República Dominicana, Honduras, Guatemala o Colombia informan de un deterioro en sus índices de seguridad ciudadana que achacan, con frecuencia, a bandas de crimen organizado de procedencia extranjera o a migrantes irregulares.

América Latina no es ajena a estas doctrinas aporofóbicas aplicadas en el Norte global desde hace varias décadas, a pesar de que los migrantes internacionales representan apenas el 2,3% de la población, es decir, cerca de unos 14 millones, según las cifras más recientes de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM).

DISCRIMINACIÓN HACIA VENEZOLANOS

La cifra de venezolanos en el exterior es difícil de determinar con precisión. Algunos datos, emanados de organismos como la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur), son controvertidos y difieren de las estimaciones del gobierno de Nicolás Maduro.

Caracas ha denunciado que el estimado que han dado organizaciones internacionales y gobiernos sobre el número de venezolanos en el exterior se

ha inflado deliberadamente por razones políticas. El canciller Yván Gil ha criticado la “manipulación de las cifras relacionadas con movilidad humana, con la finalidad de captar recursos financieros no sometidos a rendición o auditoría”.

Sea como fuere, muchos de los países que albergan a venezolanos han apelado en algún momento a un discurso que criminaliza la migración y han anunciado o adoptado medidas de seguridad discriminatorias contra ellos.

CULPABILIZACIÓN EN BOGOTÁ

En Colombia, donde Acnur estima que residirían unos 1,7 millones de venezolanos, la alcaldesa de Bogotá, Claudia López, los ha culpabilizado en numerosas ocasiones por crímenes sucedidos en la capital.

El último episodio se produjo el pasado 28 de junio, cuando la burgomaestre aseguró que 15 personas venezolanas detenidas en un operativo pertenecían al Tren de Aragua, una banda criminal surgida en el centro de Venezuela. El dato fue desmentido por el gobierno del presidente Nicolás Maduro, pero López no se retractó.

En noviembre de 2020, López acusó a los venezolanos de “hacerle la vida a cuadritos” a los bogotanos y como descargo replicó que “hay un 20% de participación de venezolanos en los robos”, aunque no ofreció detalles del origen de la cifra ni presentó documentación que la respaldara.

En agosto de 2021, arremetió nuevamente contra los migrantes de Venezuela, cuando propuso la creación de un comando especial para “combatir bandas criminales que involucran a la población migrante”.

La medida no se implementó, pero sus palabras no son inocuas. Una comisión especial de la Asamblea Nacional de Venezuela para investigar los crímenes perpetrados contra migrantes venezolanos

► en la última década, logró documentar 4.918 asesinatos hasta agosto de 2022, aunque no se han hecho públicas ni las totalizaciones por país ni la actuación de las autoridades locales en cada caso.

MIGRANTES: CHIVO EXPIATORIO EN CHILE

El Instituto Nacional de Estadísticas de Chile refiere que al cierre de 2021, cerca de 1,48 millones de personas de origen extranjero residían en el país, de los cuales, los nacionales de Venezuela, Perú, Haití, Colombia y Bolivia representan los colectivos más numerosos. De estos, poco más de un tercio serían venezolanos.

Los datos oficiales indican que los foráneos representan el 8,4% de la población. No obstante, estas estimaciones son parciales, pues la contabilidad solamente incluye a quienes han tramitado sus permisos de estancia.

El pasado octubre, en una mezcla combinada de alegatos sobre el control fronterizo, la regularización migratoria y el deterioro de los niveles de seguridad, el presidente Gabriel Boric instó a los migrantes que residen en suelo chileno sin contar con los documentos exigidos por la ley a regularizar su situación, porque de lo contrario, tendrían que marcharse.

“A los que estén en situación irregular: o se regularizan o se van. Y los que cometen delitos directamente se tienen que ir, acá no hay nadie que vaya a estar encima de la ley”, dijo en una intervención, en la que recalcó que no podía permitir que “la delincuencia” se apoderara del país.

Meses más tarde, el gobernante matizó sus expresiones y exhortó al pueblo chileno a no confundir “a todos los migrantes con delincuentes”, aunque formuló el comentario en el contexto del anuncio de nuevas medidas para frenar los flujos migratorios por vías ilícitas y en medio de lo que calificó como una “crisis de seguridad” derivada del asesinato de tres agentes de la fuerza pública en un lapso breve.

Adicionalmente —y en coordinación con el gobierno de Dina Boluarte en Perú—, Chile decidió en marzo militarizar la frontera común. El objetivo, sostuvieron ambos mandatarios, era preservar el control territorial y frenar la migración irregular.

La decisión derivó en una crisis en la que unas 300 personas, principalmente venezolanas, se quedaron atrapadas en tierra de nadie, porque se les impidió el paso en el puesto fronterizo de Tacna (Perú) y no podían retornar al territorio chileno.

En abril de 2023, el fiscal general de ese país, Ángel Valencia, equiparó tácitamente a migrantes y delincuentes al afirmar que según datos de la Fiscalía del Centro Norte de Santiago, “entre el 35% y 40% de detenidos cada día son de nacionalidad extranjera”.

Asimismo, en el marco de la presentación de su cuenta anual, Boric apuntó de nuevo al tema de la migración y recalcó que en su gestión se ha avanzado significativamente “en retomar el control de la frontera norte” con la participación de las Fuerzas Armadas.

“En esto tenemos que ser claros, sin fronteras seguras no hay Estado y las nuestras en el norte habían colapsado gravemente”, alegó, en referencia a los asentamientos irregulares de migrantes en la Región de Arica.

LOS GRANDES OLVIDADOS

En contraste con la visibilidad mediática que han obtenido los migrantes procedentes de Venezuela en el último lustro, sus pares de Haití apenas aparecen en los titulares.

El Ministerio de Relaciones Exteriores de República Dominicana comunicó en 2020 que había “alrededor de medio millón [...] de inmigrantes haitianos indocumentados [...], la mayoría trabajando en la construcción, en la agricultura y el servicio doméstico”.

La respuesta del gobierno del presidente Luis Abinader ha sido levantar un muro a lo largo de los 380 kilómetros de la frontera común, en replicación de la política de cercos hacia vecinos poco deseables, por el motivo que fuere.

Mientras, el Grupo de Apoyo a Repatriados y Refugiados de Haití asegura que solamente en 2022, Santo Domingo deportó a 160 mil haitianos, de los cuales 60 mil pisaron la prisión antes de ser expulsados.

Por su lado, el alcalde dominicano de Dajabón, Santiago Rivero, dijo a France24 que “el muro también tiene la ventaja de que va a evitar el tráfico de motocicletas y vehículos, y el tema del narcotráfico”, al tiempo que recalcó que no era “discriminatorio” y que se inscribía en el derecho de cada país “a cuidar su frontera”. “Lo han hecho los EEUU, ¿por qué nosotros no?”, destacó.

El maltrato hacia los migrantes haitianos y los controles migratorios excesivos para los nacionales de ese país antillano no son cosa exclusiva de República Dominicana.

La Organización de Naciones Unidas denunció el pasado abril que estas prácticas, extendidas por todo el continente americano, tienen un componente innegablemente racista.

En particular, el Comité de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para la Eliminación de la Dis-

criminación Racial solicitó a los países americanos “poner fin a las expulsiones colectivas” de personas migrantes de origen haitiano y tomar medidas concretas para protegerlas.

MILITARIZACIÓN Y NEGOCIO MIGRANTE

Acaso desprevenidamente, el alcalde de Dajabón puso el foco en un punto clave: los países latinoamericanos y caribeños han hecho de la política basada en cercos, trabas legales, muros, militarización y criminalización de la migración implementada por EEUU, su modelo a seguir.

No obstante, como advierte la organización In-Sight Crime en un reciente informe, estas medidas “han creado un mercado negro de tráfico de personas cada vez más lucrativo”, pero no han frenado las llegadas a la frontera.

Cálculos basados en información oficial de EEUU apuntan que el negocio alrededor de la migración facturó al menos 12.000 millones de dólares en 2022, si se considera que al menos 1,2 millones de migrantes pagó unos 10 mil dólares a los traficantes para cruzar al otro lado del muro.

De su parte, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos advirtió a inicios de 2021 que el incremento de los controles fronterizos y el uso de la fuerza pública para enfrentar a los migrantes no constituía ninguna solución y, en cambio, los exponía a las redes de crimen organizado.

En adición, la política de ‘tercer país seguro’ adelantada por la Casa Blanca, y que incluía acuerdos con El Salvador, Honduras y Guatemala para que solicitaran asilo desde Centroamérica sin hacer el viaje a EEUU, tampoco ha rendido los frutos prometidos.

Alentados por información inexacta, muchos migrantes han emprendido largas caminatas hacia México para toparse con lo mismo que les esperaría en el norte: una frontera altamente militarizada.

Entretanto, los Estados receptores se afincan en el derecho a defender su territorio de las amenazas contra su seguridad, categoría en la que han venido encajando, de más en más, los migrantes en situación de pobreza.

El comprobado fracaso de esta política no ha desestimulado la migración, pero sí ha abierto el compás para que las organizaciones criminales se lucren con la desesperación de millones de personas, que año a año, emprenden caminos cada vez más peligrosos con la esperanza de encontrar una vida mejor fuera de la tierra que los vio nacer.

“A los que estén en situación irregular: o se regularizan o se van. Y los que cometen delitos directamente se tienen que ir, acá no hay nadie que vaya a estar encima de la ley”, dijo el presidente Boric en una intervención, en la que recalcó que no podía permitir que “la delincuencia” se apoderara del país.



Cumbre Celac-U por paz y puente

“Ahora lo que sí esperamos es que todo lo que es
ocho años para volver a reunirnos

• Agencias

“

Deseamos una América Latina, el Caribe y una Europa en paz. Que sus pueblos alcancen la paz que el modelo capitalista

no le ha podido ofrecer, abandonando prácticas que en la historia pasada no han satisfecho una relación equitativa y complementaria entre nuestras regiones”. Son las palabras que el presidente Luis Arce dirigió en el plenario de la III Cumbre Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac)-Unión Europea (UE), que tuvo lugar los días 17 y 18 de julio en Bruselas, Bélgica.

Arce, luego del encuentro internacional, mandó otro mensaje por redes sociales: “Concluimos nuestra participación en la #CumbreCelacUE, en Bruselas, plenamente convencidos que es posible construir puentes de hermandad entre nuestras regiones, si es que respetamos nuestra soberanía y libre determinación”, posteo en Twitter.

Ante representantes de 66 países, el mandatario boliviano calificó la III Cumbre Celac-UE como un espacio de diálogo, que cobra relevancia particular en medio de la construcción de nuevos enfoques de integración en condiciones de igualdad, transparencia, complementariedad y mutuamente beneficiosas.

Y advirtió de que “hoy, en un mundo multipolar en construcción, las nuevas condiciones geopolíticas podrán dar la oportunidad a múltiples opciones de cooperación y alianzas sectoriales, regionales y continentales”.

El Jefe de Estado afirmó que está convencido de que la cooperación y el diálogo transparente y sincero entre los Estados y Gobiernos de América Latina y el Caribe y Europa constituyen el cimiento fundamental para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en la agenda 2030.

Ratificó que Bolivia impulsa su economía hacia el Modelo Económico Social Comunitario Productivo, que promueve y garantiza el aprovechamiento responsable y planificado de los recursos naturales, especialmente relacionados con la energía limpia, e impulsa su industrialización.

Considerados los principales escenarios de diálogo y cooperación entre Europa y América Latina y el Caribe, la III Cumbre tuvo como objetivo fortalecer las relaciones entre ambas regiones.

En medio de su visita, el lunes 17 de julio, Arce llegó a la Universidad Católica de Lovaina, donde dialogó con autoridades académicas belgas sobre acciones para fortalecer investigaciones respecto



a materiales críticos, estratégicos y tierras raras que abundan en la nación sudamericana.

Igualmente, en la Cumbre de los Pueblos, reclamó de Europa un diálogo franco, incondicional y sin imposiciones para sellar acuerdos mutuamente favorables.

Enfatizó el presidente en que una importante señal para construir ese diálogo sería el inmediato levantamiento de las sanciones económicas que pesan sobre varios países latinoamericanos y caribeños, en alusión al perjuicio derivado de represalias de carácter económico, comercial y financiero como las que sufren Cuba y Venezuela.

“Iniciamos, en #Bruselas, la III #CumbreCelacUE con importantes metas para encarar los desafíos globales que amenazan a la humanidad, con base en nuevos enfoques de integración en condiciones de igualdad y complementariedad”, había escrito Arce en Twitter durante su viaje a Bruselas.

COMPROMISOS

El martes 17 de julio, Arce cerró su participación en la III Cumbre con el llamado a las naciones a cumplir los compromisos asumidos.

“Hemos acabado toda la agenda. Nos ha ido muy bien en todos los temas que teníamos que tratar (...) Ahora lo que sí esperamos es que todo lo que está en ese papel se cumpla y no esperemos otros ocho años ▶

EUROPA: Bolivia aboga por pactos de hermandad

“Está en ese papel se cumpla y no esperemos otros”, sostuvo el presidente Luis Arce.



El documento de Bruselas resalta la importancia de los acuerdos comerciales entre la UE y algunos países y bloques que integran miembros de la Celac, incluyendo al Mercado Común del Sur (Mercosur).

La Declaración ha sido adoptada por todos los países de la Celac y de la UE, excepto por Nicaragua debido a que no estaba de acuerdo con un punto.

No obstante, tratándose de una Declaración de 41 párrafos, que incluye la visión conjunta de 60 países, esta circunstancia no empaña el logro de una ardua negociación en el marco de una Cumbre de líderes de dos regiones con raíces y valores comunes, que se reúnen después de ocho años.

En este contexto, se augura que en el futuro se mantenga un diálogo más fluido y periódico para continuar profundizando el relacionamiento birregional.

Durante su estadía en Bruselas, el Jefe de Estado también participó en la Cumbre de los Pueblos, que se celebró de manera simultánea a la III Cumbre de la UE-Celac.

CUMBRE DE LOS PUEBLOS

En la clausura de la Cumbre de los Pueblos 2023, el presidente Luis Arce destacó este martes la valentía y lucha de

los bolivianos en la defensa de la democracia y la institución de un Gobierno con más del 55% de los votos.

La Cumbre de los Pueblos fue un encuentro social que se desarrolló a la par de la III Cumbre. En la oportunidad, el mandatario boliviano recordó el golpe que sufrió la democracia boliviana en 2019, cuando se instaló en el gobierno una presidenta autoproclamada con normativas absolutamente ilegales.

A consecuencia de ello, hubo más de 36 personas fallecidas, heridos, encarcelados, perseguidos, enjuiciamientos; sin embargo, en el momento que más se necesitaba de la cooperación internacional, se vio que en Europa había gente que piensa que se puede avanzar y construir una nueva sociedad.

“¡Muchas gracias por ese apoyo! El pueblo boliviano es un pueblo luchador, es un pueblo que ha sabido conseguir todo lo que ha logrado con su lucha, con su sacrificio inclusive a costa de la vida (...) Ha sido siempre el pueblo boliviano el que ha mostrado esa valentía, esa madurez y esa conciencia para defender y, en democracia, haber instituido un Gobierno, esta vez que nadie se lo esperaba”, afirmó.

Arce recordó que en la historia del país se recuerda a líderes como Ernesto Che Guevara, que murió en tierras bolivianas; o el líder socialista Marcelo Quiroga Santa Cruz, que fue sacrificado también en la dictadura de los años 80.

Arce calificó de “positiva” y de “muy trabajada” la Cumbre de la Unión Europea y la Celac, porque las naciones pusieron “mucho empeño” y al “final salió una declaración que, creo, satisface a la gran mayoría de los países”. Si bien la Declaración Conjunta fue aprobada este martes, es resultado de intensas negociaciones extendidas a lo largo de más de dos meses debido a que aborda varios temas de interés común. En este sentido, el Presidente destacó las coincidencias entre ambos bloques en materia de democracia, vigencia del Estado de derecho, promoción y protección de los derechos humanos, respeto al derecho internacional y los desafíos del cambio climático y la producción sostenible. En su intervención, Arce expresó su deseo de que los pueblos de América Latina y Europa alcancen la paz que el “modelo capitalista no ha podido ofrecer”. “Deseamos una América Latina, el Caribe y una Europa en paz. Que sus pueblos alcancen la paz que el modelo capitalista no le ha podido ofrecer, abandonando prácticas que en la historia pasada no han satisfecho una relación equitativa y complementaria entre nuestras regiones”, afirmó.





► Dijo que mientras el régimen de facto gobernaba Bolivia, perseguía su campaña electoral, pero cuando llegó el día de las elecciones, en octubre de 2020, “con esa conciencia que le caracteriza al pueblo boliviano, el país recuperó la democracia con más del 55% de votación”.

“Aun así, poco a poco el pueblo boliviano fue vislumbrando felizmente que hay mucha diferencia entre un gobierno de derecha y que habíamos vivido 14 años con un gobierno progresista que le mostraba al pueblo boliviano que el camino es la redistribución de los recursos, que el camino es la reducción de la pobreza, la reducción de las desigualdades y una economía sana y con el Modelo Económico Social Comunitario Productivo”, resaltó.

Sostuvo que el Gobierno progresista en Bolivia generó “grandes avances en la economía”, que se contrastan con un gobierno absolutamente de facto, que había vuelto de mucho tiempo y lo primero que hizo fue llenarse los bolsillos del dinero del pueblo boliviano.

En el encuentro participaron representantes de organizaciones, movimientos sociales, sindicatos de ambas regiones en un esfuerzo para encontrar una serie de resoluciones tendientes a manifestar el rechazo al modelo capitalista y proponer nuevas vías de convivencia y desarrollo económico.

En el panel se encontraban el parlamentario español Manú Pineda, Peter Wertens, presidente del Partido de los Trabajadores de Bélgica, Sandra Pereira, representante del Partido Comunista de Portugal, junto con los presidentes de Colombia, Gustavo Petro, entre otros. También participó el canciller de Venezuela, Yván Gil.

En su pronunciamiento final, la cumbre confirmó la realización de un Tribunal Internacional para levantar el bloqueo a Cuba el 16 y 17 de noviembre en Bruselas.

El bloqueo de Estados Unidos (EEUU) contra Cuba viola principios elementales como la igualdad soberana, la buena fe y la no injerencia en los asuntos internos.

De acuerdo con el llamamiento, el Tribunal se propone denunciar el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos a la isla desde hace más de seis décadas, política que califica de ilegal e inhumana.

Por otra parte, se recordó que dentro del foro se promueve un modelo alternativo de desarrollo sostenible, basado en la cooperación y la integración.



El documento, que tiene la función de ser una hoja de ruta y afirmación moral, fue fruto de dos jornadas de debates entre organizaciones sociales, políticas, sindicales, feministas, ecologistas y populares de América Latina, el Caribe y Europa.

Durante la Cumbre, fue condenado el bloqueo de Estados Unidos a Cuba, las medidas coercitivas a Nicaragua y Venezuela, y los intentos de alejar o sacar a líderes progresistas de sus cargos.

Los participantes apoyaron a los Gobiernos de Bolivia, Brasil y Colombia en sus proyectos sociales y rechazaron la represión en Perú.

La declaración final denunció las violaciones de los derechos humanos de los migrantes, la discriminación, el racismo y la xenofobia.

Sus autores manifestaron preocupación por los males que afectan a los jóvenes en ambas regiones, como el desempleo.

Uno de los objetivos de la declaración fue reflejar la necesidad de coordinación en la lucha por un orden internacional multipolar.

RESULTADOS POSITIVOS

El primer ministro de San Vicente y las Granadinas y presidente Pro Tempore de la Celac, Ralph Gonsalves, así como los titulares del Consejo Europeo, Charles Michel, y de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, valoraron como positivos los resultados de la III Cumbre entre ambos bloques regionales.

Durante la conferencia de prensa al final de la reunión de alto nivel, Michel informó que la Celac y la UE llegaron a un acuerdo sobre una declaración que aprobó el conjunto de países (excepto uno, que no la respaldó por desacuerdos con un párrafo).

Para el funcionario comunitario se abrirá un amplio campo de cooperación futura en áreas como la eco-



nomía, el comercio, las inversiones, la transformación climática, protección de la biodiversidad y la defensa del multilateralismo, un mundo multipolar basado en el derecho internacional, el principio de la soberanía y en la defensa de la Carta de las Naciones Unidas.

Apreció que, aunque las partes no se reunían hace ocho años, la Cumbre impulsó la cooperación. Por ello decidieron celebrar cada dos años esta reunión al más alto nivel y crearon un mecanismo de coordinación para dar seguimiento a los temas.

Valoró que la UE y la Celac disponen de capacidad para impulsar mayor cooperación en base a principios de calidad de inversiones, justicia e igualdad, que genere condiciones de desarrollo para América Latina y el Caribe.

El primer ministro de San Vicente y las Granadinas, y presidente pro t mpore de la Celac, Ralph Gonsalves, expres  que hoy la relaci n entre la Celac y la UE

es m s profunda y en la Cumbre se debatieron cuestiones econ micas y sociales concernientes a ambas, como el conflicto en Ucrania, el bloqueo de EEUU en contra de Cuba y la relaci n con el sector privado.

Lament  que no se haya producido una reuni n de este nivel en los  ltimos ocho a os, pero asegur  que la relaci n bilateral crecer .

La presidenta de la Comisi n Europea,  rsula von Der Leyen, dijo que ambas regiones se necesitan y pueden permanecer juntas ante un mundo con grandes desaf os geopol ticos.

Coment  que durante la cita se lanz  la agenda de inversiones para Am rica Latina y el Caribe, con un fondo de 45.000 millones de euros y m s de 135 proyectos con calidad. Ahora hay que conformar esa agenda, definir qu  sectores priorizar y concretarla, dijo.

Subray  que a trav s de esas inversiones la UE quiere compartir tecnolog as y conocimientos, capacitar a trabajadores y que las comunidades locales se beneficien de ellas. Asegur  que en los pr ximos meses podr an concluir las negociaciones con Mercosur y las vinculadas al acuerdo modernizado UE-M xico.

Expres  su preocupaci n por la rescisi n del acuerdo de exportaci n de cereales a trav s del Mar Negro, de la que responsabiliz  a Rusia, aunque no coment  las insatisfacciones reiteradas por Mosc  respecto al incumplimiento por Occidente de cl usulas de este acuerdo que benefician a la naci n eslava y a naciones pobres con inseguridad alimentaria.

A su vez, el presidente de Argentina, Alberto Fern ndez, dijo que la Cumbre arroj  puntos de contacto entre ambas regiones, reiter  la necesidad de concretar la paz en Europa y salud  que poco a poco se supere la visi n de Am rica Latina y el Caribe como suministradora de materias primas.

CANCILLER MAYTA: LA CUMBRE FUE EL PRINCIPIO DE ALGO

El canciller del Estado, Rogelio Mayta, evalu  la III Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribe os (Celac)-Uni n Europea (UE) como "altamente positiva" en medio de cambios en el mundo que generan que las relaciones entre los pa ses sean repensadas.

"La Uni n Europea los  ltimos a os hab a dejado de ver a Latinoam rica y estaba mirando m s hacia  frica, pero en este marco de cambios que se est n perfilando se ha podido concretar esta Cumbre de dignatarios luego de ocho a os y es una Cumbre en la que hemos procurado plantear una relaci n de una manera diferente", sostuvo el canciller durante una entrevista en el programa por streaming *Piedra, papel y tinta*, de La Raz n.

Desde el punto de vista del Ministro de Relaciones Exteriores en la Cumbre, como tal, no se esperaba que "fuera la conclusi n de nada, sino, todo lo contrario, el principio de algo".

"De ah  es que no se han hecho anuncios enormes en relaci n a alg n resultado en espec fico, porque estamos inaugurando esta nueva relaci n", apunt  un d a despu s de la conclusi n del evento en Bruselas.

Mayta prosigui : "Es un  xito de por s , por la presencia de representaciones de altos dignatarios. Ha estado la mayor a de mandatarios de la Uni n Europea y de Am rica Latina como muestra de esa voluntad pol tica de construir una nueva relaci n".

El jefe de la diplomacia boliviana advirti  de que Latinoam rica tiene vocaci n de integraci n con la comunidad internacional en general y con la Uni n Europea en particular, y que Am rica Latina no se siente solo como reservorio de materias primas, sino que apunta a forjar relaciones diferentes a las hist ricamente sostenidas.

"Ha sido una Cumbre buena, hemos participado casi 60 delegaciones de pa ses y obviamente siempre resulta complejo ponerse de acuerdo entre tantas voces, pero hemos avanzado significativamente. Los mandatarios han expresado sus pensamientos, sus criterios en una plenaria rica, con diferencias y muchas afinidades", manifest  Mayta.

RESULTADOS CONCRETOS

Uno de los puntos que resalt  el canciller es que, seg n dijo, las puertas de la Uni n Eu-

ropea est n abiertas para la captaci n de inversiones en diferentes rubros; uno de ellos el litio boliviano, que el Gobierno nacional anot  la posibilidad de tener inversiones de m s de \$us 2.000 millones en un corto tiempo.

"Hay inter s en el litio boliviano, existe la posibilidad, las reservas, y se puede trabajar en modelos m s adecuados siempre respetando la Constituci n Pol tica del Estado, que tiene condiciones para la inversi n extranjera", se al .

Otro punto que destac  Mayta es acerca de los "criterios coincidente" sobre la crisis clim tica que agobia al mundo y que pone "en jaque" a los pa ses, por lo que advirti  de que lo que se debe hacer es luchar a trav s de implementar proyectos y acciones, innovaci n tecnol gica.

La pr xima Cumbre Celac-UE se desarrollar  en Colombia en 2025. Mayta sostuvo que ser n dos a os para trabajar y aprovechar lo mejor posible las oportunidades que dio la Cumbre celebrada en Bruselas.

"Hay que ser optimistas, si bien es un tiempo de amenazas, tambi n de oportunidades, hay que evitar la bipolaridad porque cuando hubo  sta entre Estados Unidos y la Uni n Sovi tica no le fue bien a Latinoam rica", sostuvo.

MOVILIDAD HUMANA, UN TEMA ABORDADO ENTRE LA OIM Y CANCILLER A

La viceministra de gesti n Consular e Institucional, Eva Chuquimia, se reuni  el 19 de julio con el director regional de la Organizaci n Internacional para las Migraciones (OIM) para Am rica del Sur, Marcelo Pisani, con quien revisaron el avance de los proyectos y acciones que est  desarrollando el pa s en el tema de movilidad humana.

"La revisi n y seguimiento a cada una de las acciones que desarrollamos nos permiten evaluar c mo estamos avanzando respecto a

nuestros compromisos sobre la migraci n internacional y nuestro deber con la comunidad boliviana en el exterior. La atenci n a estos temas y los pilares de trabajo definidos por nuestro Gobierno respecto a la movilidad humana, como ser la ni ez, las mujeres y la lucha contra la trata y tr fico, son de alto inter s para el Ministerio de Relaciones Exteriores", indic  la viceministra Chuquimia.

Desde 2021, la OIM y el Ministerio de Relaciones Exteriores, a trav s del Viceministerio de Gesti n Institucional y Consular, coordinan diversos proyectos que tienen que ver con el fortalecimiento de las capacidades del Gobierno boliviano para brindar asistencia y colaboraci n a los migrantes bolivianos en pa ses de Europa y de la regi n latinoamericana.

En la reuni n se revisaron los proyectos que Bolivia desarrolla junto con otros pa ses fronterizos y del mundo, y en los que podr a ser posible el apoyo de la OIM.

Los proyectos tienen que ver con temas referidos a g nero y apoyo a las mujeres bolivianas migrantes, al an lisis sobre las din micas migratorias de cada destino para entender mejor a las comunidades de connacionales, a las acciones para luchar contra la trata y tr fico de migrantes, as  como el ejercicio por parte de Bolivia de la Presidencia Pro T mpore de la Plataforma Regional Contra la Trata y Tr fico Il cito de Migrantes en 2024.

La Organizaci n Internacional para las Migraciones forma parte del sistema de Naciones Unidas. Fue creada en 1951 como la principal organizaci n intergubernamental en el  mbito de la migraci n para trabajar en estrecha colaboraci n con asociados gubernamentales, intergubernamentales y no gubernamentales. Actualmente est  integrada de 173 miembros y ocho Estados observadores.



Postales de la Cumbre de los Pueblos 2023 en Bruselas, en paralelo a la III Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños-Unión Europea (Celac-UE)

